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Презентация международной олимпиады молодёжи-2023 Наци-
онального исследовательского университета «Высшая школа эко-
номики» прошла в Московском культурно-деловом центре «Дом 
Москвы» в Сухуме.

Высшая школа экономики приглашает на олимпиаду

На военной базе Южного воен-
ного округа, дислоцированной в 
Абхазии, состоялась тренировка 
с подразделениями противодей-
ствия терроризму по отражению 
атаки условного противника на 
военные объекты.

По замыслу мероприятия, ус-
ловное незаконное вооруженное 
формирование предприняло по-
пытку нападения на контрольно-
пропускной пункт с целью про-
никновения на военные объекты 
на территории соединения. 

Группа противодействия тер-
роризму была поднята по трево-
ге и выдвинулась в район КПП. 
В ходе тренировки завязался 
учебный бой, военнослужащие 
отработали практические дей-
ствия по блокированию и лик-
видации нападающих, а также 
принятие решений в экстренной 
обстановке.

В Южном военном округе МО РФ
Для личного состава подразде-

лений блокирования и усиления 
были применены различные вво-
дные с целью отработки порядка 
действий при отражении попы-
ток незаконного проникновения 
на военные объекты. Для созда-
ния обстановки, приближенной 
к боевой, использовалось значи-
тельное количество средств ими-
тации, холостых боеприпасов, 
взрывпакетов и дымов.

Подобные тренировки про-
водятся на регулярной основе, 
что позволяет поддерживать 
высокий уровень практической 
подготовки подразделений по 
противодействию терроризму, 
слаженности и умений военно-
служащих ЮВО уверенно дей-
ствовать при выполнении задач в 
любых ситуациях.

Пресс-служба

14-я годовщина признания независимости 
Республики Абхазия Российской Федерацией

С праздником, страна!
День признания незави-

симости Абхазии Россией – 
один из самых главных го-
сударственных праздников 
в нашей стране.

В честь праздника состо-
ится торжественный прием, 
организуемый Посольством 
Республики Абхазия в Рос-
сийской Федерации в Мо-
скве. 

Приглашены послы ак-
кредитованных в РФ по-
сольств Южной Осетии, 
Венесуэлы, Никарагуа, Си-
рии, Донецкой и Луганской 
народных республик и ряда 
других стран.

Гостями торжества так-
же будут представители 
МИД РФ, Администрации 
Президента России, Сове-
та Безопасности, Совета 
Федерации, Государствен-
ной Думы, Мэрии Москвы, 
разных министерств и ве-
домств, представители Мо-
сковской абхазской диаспо-
ры.

По завершении торже-
ственной части приема 
гостей ждут культурная 
программа и знакомство с 
блюдами абхазской нацио-
нальной кухни.

***
У этого праздника – слож-

ная, крайне напряженная, 
отягощенная трагическими 
событиями история. 

Но надеждой и маяком для 
всего абхазского народа  
стали слова, сказанные его 

лидером, тогда еще Пред-
седателем Верховного Со-
вета Абхазии, Владиславом 
Ардзинба: «Мы должны до-
казать своей работой, своей 
жизнью, что мы способны 
создать свое государство. 
Независимость, рано или 
поздно, придет».

И народ доказывал. Ак-
тивно велась национально-
освободительная борьба с 
проявлениями грузинского 
шовинизма за собственную 
самобытность, самостоя-
тельность, независимость. 
Принятие 25 августа 1990 
года Верховным Советом 
Абхазии «Декларации о го-
сударственном суверените-
те» стало первым шагом к 
восстановлению утрачен-
ной государственной неза-
висимости. 

Кровопролитная Отече-
ственная война народа Аб-
хазии 1992–1993 годов с 
грузинским агрессором, за-
вершившаяся Победой, воз-
вестила о завоевании Абха-
зией независимости.

В 1999 году, 3  октября, 
Владислав Ардзинба был 
второй раз избран Пре-
зидентом Абхазии (пер-
вый раз был избран в 1994 
году). В этот же день состо-
ялся Всенародный рефе-
рендум, на котором 97,7% 
граждан Абхазии проголо-
совали за суверенное, де-
мократическое, правовое 
государство.

В августе 2008-го Грузия 
ввела войска в Южную Осе-
тию, пытаясь не потерять 
над ней свой контроль. Вме-
шательство Российских во-
енных сил положило конец 
этой агрессии.

Однако обстановка была 
достаточно напряженной 
и в Южной Осетии,  и в Аб-
хазии. Парламенты обеих 
этих республик обратились 
к Президенту России и Фе-
деральному Собранию РФ 
с просьбой признать их не-
зависимость. Руководство 
России для обеспечения 
мира и стабильности в этом 
регионе приняло решение 
признать независимость и 
Абхазии, и Южной Осетии. 
Приказ был подписан Пре-
зидентом России Дмитрием 
Медведевым.

Эту новость 26 августа 
2008 года передали все 
СМИ мира.

Признание независимости 
Абхазии Россией стало для 
нашей страны, для ее наро-
да переломным моментом в 
жизни и истории. 

…С того августовского 
дня, вот уже 14-й год, Аб-
хазия радостно и красиво, 
осознанно и ответственно 
отмечает этот важный день 
нашей Независимости.

С праздником всех нас!

Публикацию подготовила 
Лилиана ЯКОВЛЕВА

Олимпиада состоит из пяти 
блоков: естественно-техниче-
ские науки, общественные на-
уки, политика и право, комму-
никации и творчество. 

Эти пять блоков распреде-
ляются по 16 направлениям 
на русском языке: биология, 
востоковедение, дизайн, жур-
налистика, иностранные язы-
ки и межкультурная комму-
никация, информационные 

технологии, история, мате-
матика, медиакоммуникации, 
международные отношения, 
мировая литература, право, 
психология, реклама и связи 
с общественностью, социаль-
ные науки, философия и ло-
гика.

Победители олимпиады по-
лучат возможность бесплатно-
го обучения в Национальном 
исследовательском универси-

тете «Высшая школа экономи-
ки». Те, кто займет вторые и 
третьи места, получат частич-
ные гранты, что составляет 
до 75% стоимости обучения в 
вузе. 

Для участия в олимпиаде 
необходи-
мо пройти 
онлайн-
регистра-
цию в 
период 
с 1 по 30 
сентября 
2022 года.

ПРЕЗЕНТАЦИЯ 

Официальный представитель 
Торгово-промышленной палаты 
РА в Германии Вольфганг Мат-
цке совместно с производителем 
одной из самых знаменитых кол-
лекций наручных часов и точ-
ных приборов бренда «Askania» 
организовали мероприятие в 
Берлине, на котором основатель 
«Askania AG» Леонард Мюллер 
рассказал об истории и будущем 
своей компании, а представитель 
ТПП Вольфганг Матцке провел 
презентацию Республики Абха-
зия. 

Стоит отметить, что проведе-
ние такого мероприятия стало в 

Берлине ежегодной 
летней традицией, 
и его гости всегда с 
нетерпением ждут 
эксклюзивные кок-
тейли из абхазской 
чачи «Ачара» ООО 
«Шато Абхаз».

На мероприятии 
также были пред-
ставлены буклеты и 
фильм об Абхазии, 
подготовленные 
Торгово-промыш-
ленной палатой РА 
на немецком язы-
ке.

В презентации 
приняли участие около 40 пред-
ставителей бизнес-кругов Гер-
мании. Абхазская продукция и 
информация о нашей республи-
ке вызвали большой интерес у 
ее участников, которые выска-
зались за установление торго-
во-экономических контактов с 
предпринимателями Абхазии.

В презентации также участво-
вала Полномочный представи-
тель МИД Абхазии Хибла Амич-
ба.

Управление рекламы, 
информационных технологий 
и выставочной деятельности

ТПП РА

 В БЕРЛИНЕ

ПЕРВЫЙ ВИЗИТ В АБХАЗИЮ
Министр иностранных дел и по делам соотечественников за ру-

бежом Сирийской Арабской Республики Фейсал Микдад прибыл c 
официальным визитом в Республику Абхазия.

Сирийский государственный деятель высокого уровня впервые 
прибывает в Республику Абхазия. Министр иностранных дел Респу-
блики Абхазия Инал Ардзинба встретил сирийского коллегу на абха-
зо-российской границе.

26 августа состоится подписание Меморандума о политических 
консультациях между внешнеполитическими ведомствами Абхазии 
и Сирии.
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Стамбул. 26 августа 2008 
года. Район Кадыкёй. Полномоч-
ное представительство Респу-
блики Абхазия в Турецкой ре-
спублике. 15 часов по местному 
времени. Звонок телефона. Пол-
пред Владимир Авидзба подни-
мает трубку. Голос Президента 
Абхазии Сергея Багапш: «Джамалович! 
Поздравляю тебя и всех нас! Только 
что озвучено важнейшее сообщение 
– Россия признала независимость Ре-
спублики Абхазия! Да здравствует 
Абхазия! Да здравствует Россия! Об-
радуй наших братьев-соотечествен-
ников!» 

(«С ног может свалить убийствен-
ная весть, но и от этой, ликующей, еле 
удержался, хотя и знал, что это может 
свершиться – Россия, по-братски теп-
ло и тонко, готовилась к этому, такому 
судьбоносному и великому для моего 
народа, для моей страны, шагу. Свер-
шилось!» Эта запись в дневнике сде-
лана после ночи бурных радостных 
торжеств, и обозначена так: «4 часа 
утра. Ночь с 26 на 27 августа».) 

А тогда, сразу после звонка Прези-
дента Абхазии Сергея Багапш, первый 
звонок Полпреда Владимира Авидзба 
– Первому Президенту Республики 
Абхазия Владиславу Ардзинба. «Вла-
дислав Григорьевич! Поздравляю! Это 
день великой радости. Длительная 
и упорная борьба нашего народа за 
то, чтобы быть свободным, самому 
решать свою судьбу, победоносно за-
вершилась. Это – результат и твоего 
огромного труда, твоей политической 
воли, твоей бескомпромиссности. И, 
конечно, сегодняшних начинаний, дел 
и устремлений абхазского народа и 
его руководителей. Счастья и боль-
ших свершений нашей Апсны на ее 
новом пути». Второй звонок – пред-
седателю стамбульского Комитета со-
лидарности с Абхазией Ирфану Аргун 
и сообщение ему радостной вести. 
Телефон был не в состоянии передать 
эмоции Ирфана. 

Радостные вести недолго остаются 
тайной. Не прошло и часа, как в Пол-

предстве начали раздаваться звонки 
из абхазских дернеков, действующих 
в разных городах Турции. Одни по-
здравляли всех и себя, просили пе-
редать их поздравления в Абхазию 
и благодарность – в Россию; другие 
требовали подтвердить информацию 
о признании; третьи интересовались, 
полномочна ли была Россия сделать 
такой шаг; еще кто-то спрашивал, 
как в связи с новой ситуацией на их 
исторической Родине, им здесь в Тур-
ции,   выстраивать свои дальнейшие 
действия... И Полпред понял: ему 
надо быть готовым не только к брат-
ским объятиям и рукопожатиям, но и 
к серьезным разъяснительным бесе-
дам. 

Под окнами раздались автосигна-
лы. На улице стояла целая вереница 
машин. В окна многих уже были вы-
ставлены абхазские государственные 
флаги. Вышедшего Владимира Авид-
зба встретили громкими приветствен-
ными возгласами, скандированием 
на абхазском и турецком языках: «Да 
здравствует свободная Апсны!», креп-
кими объятиями, поздравлениями. 
Своего пика эмоции достигли, когда 
автокортеж подъехал к зданию абхаз-
ского дернека. Тысячи людей уже со-
брались там. Где-то звучали песни, 
где-то – многолюдные аплодисменты, 
где-то этот шум прорезали звуки тре-
щеток, где-то дружно скандировали 
здравицы в честь Абхазии и России. 
Над всем этим реяли государствен-
ные флаги Абхазии. 

В дернеке уже были Ирфан Аргун, 
Гюндуз Гечба, Джамалеттин Ардзин-
ба, другие члены Комитета, религиоз-
ные деятели, жители Стамбула, очень 
много абхазской молодежи. Пришли 
порадоваться за братьев, поздравить 

их с таким значимым событием на их 
исторической Родине и представите-
ли других кавказских диаспор: адыги, 
кабардинцы, шапсуги, чеченцы, осети-
ны, убыхи… 

Полномочного представителя Абха-
зии Владимира Авидзба просят высту-
пить и объяснить собравшимся, какие 
перспективы могут открыться перед 
Абхазией после признания Россией ее 
независимости, и как это может отраз-
иться на жизни абхазской диаспоры в 
Турции. 

Переполненный зал на удивление 
довольно быстро затих и вниматель-
но слушал Полпреда, говорящего о 
том, что с этого дня их историческая 
Родина – Абхазия стала равноправной 
среди других стран, она теперь сама 
может и будет решать, с кем ей лучше 
идти дальше, кто будет ее союзника-
ми, сама определит направленность 
своей внутренней и внешней полити-
ки. Свою независимость Абхазия за-
воевала ценой тысяч жизней граждан 
и добровольцев, среди которых не-
мало абхазцев из Турции, забывших 
личные дела и устремившихся на по-
мощь исторической Родине, ввергну-
той в войну. И тот факт, что Россия 
первой признала независимость Аб-
хазии, ярче всего свидетельствует о 
том, что именно Россия лучше других 
стран понимает устремления и надеж-
ды абхазского народа и будет верным 
союзником в достижении его целей. 
Такая позиция России полностью от-
вечает интересам граждан Абхазии. В 
свою очередь это отразится и на взаи-
моотношениях, контактах самой Абха-
зии с ее соотечественниками, прожи-
вающими в Турции. А это расширит и 
укрепит взаимные экономические, по-
литические, культурные связи, наци-

ональные интересы, сблизит 
родственное и любое другое 
общение, поможет сроднить 
разделенных братьев. 

…Почти всю ночь по Стам-
булу носились машины с раз-
вевающимися абхазскими 

флагами, с абхазскими песнями, раз-
дающимися из динамиков. Жители 
города останавливались, интересо-
вались, что происходит, а узнав, при-
ветствовали празднующую абхазскую 
диаспору. 

А через несколько дней в Полпред-
ство пришла группа абхазцев, состо-
явшая из стамбульцев и приехавших 
из Адапазары, Дюздже, Ескишехира. 
Гости хотели, как они сами сказали, 
посоветоваться. Их волновало: «Как 
воспримут россияне, работающие в 
Генеральном консульстве Российской 
Федерации в Стамбуле (Посольство 
РФ функционирует в Анкаре – столице 
Турции), если представители абхаз-
ской диаспоры Турции через них вы-
разят свою благодарность России за 
признание ею независимости их исто-
рической Родины Абхазии?»

Владимир Авидзба заверил посе-
тителей, «что это очень правильный, 
разумный и благородный шаг со сто-
роны абхазской диаспоры, понявшей 
и оценившей значимость этого поис-
тине великого, жизненно важного для 
Абхазии решения Российской Федера-
ции. И это будет воспринято россияна-
ми с благодарностью и пониманием». 
Все так и получилось.

А председатель Комитета солидар-
ности с Абхазией Ирфан Аргун сказал: 
«Шаг, сделанный Россией 26 августа 
2008 года навстречу Абхазии, для мно-
гих моих соотечественников в Турции 
стал днем их прозрения. Они сумели 
увидеть другую Россию. Они сумели 
по-другому понять ее. Они сумели по-
чувствовать ее братское отношение к 
Абхазии». 

По дневниковым записям 
Владимира АВИДЗБА 

26 августа 2008 года

РОССИЯ ПРИЗНАЛА НЕЗАВИСИМОСТЬ АБХАЗИИ.
ЛИКУЕТ АБХАЗСКАЯ ДИАСПОРА В ТУРЦИИ

На полигоне «Терепайма» завершился второй этап международного конкурса «Снайпер-
ский рубеж». Состязания мастеров меткой стрельбы проходят на территории Южной 
Америки в Венесуэле в рамках VIII Армейских международных игр.

Участники показали высокий уровень профессионального мастерства, физической и пси-
хологической готовности. В борьбе за титул мастера меткой 
стрельбы состязались представители Абхазии, России, Венесуэ-
лы, Боливии, Белоруссии, Узбекистана и Мьянмы.

Несмотря на тяжелые погодные условия, команда Абхазии за-
няла второе место.

Впереди ещё два не менее сложных этапа, главным результатом 
которых станет определение самых сильных и слаженных снай-
перских пар, которые выйдут в финал.

Вооруженные силы Республики Абхазия представляет сборная, 
которая была сформирована по результатам конкурсного отбора.

АрМИ-2022: «Снайперский рубеж» 
в Венесуэле – наш!

Комментарий официального представителя 
МИД России М.В.Захаровой 

в связи с грубыми передёргиваниями итогов телефонного разговора 
министров иностранных дел России и Франции

Сразу после состоявшегося 23 августа телефонного 
разговора министров иностранных дел России и Фран-
ции на информационных лентах иностранных СМИ за-
мелькали сообщения, дающие искажённую трактовку 
его содержания. Подаётся так, будто французская сто-
рона чуть ли не «продавила» свою позицию. На деле 
С.В.Лавров ясно и четко расставил всё по своим местам, 
настоятельно призвав Париж повлиять на его подопеч-
ных в Киеве, которые, полностью потеряв голову, про-
должают обстреливать Запорожскую АЭС (ЗАЭС), город 
Энергодар и прилегающие территории.

Французскому министру в разговоре было заявлено, 
причем не раз, что российское согласие на проведение 
международной миссии МАГАТЭ на ЗАЭС, которого с 
непонятным упорством добивается Париж, дано ещё 
3 июня. Об этом прекрасно осведомлены и в Секрета-
риате ООН, и в МАГАТЭ. Да и французские коллеги в 
достаточной мере владеют ситуацией, хоть и пытаются 
добиться от российской стороны неких дополнительных 
разъяснений.

В этой связи подчеркиваем: в последнее время мы неоднократно, в том числе публич-
но, подробнейшим образом излагали то, как развивалась ситуация с подготовкой миссии 
МАГАТЭ.

Выражаем глубокое сожаление, что миссия до сих пор не состоялась. Как известно, это 
– плачевный итог нечистоплотных игр со стороны Секретариата ООН. Если сейчас кол-
леги на Западе, включая Париж, считают, что дело идёт к практическому осуществлению 
столь ответственного мероприятия, то это – важное и позитивное изменение их подхода.

До сих пор кураторы Киева работали исключительно на срыв миссии МАГАТЭ, по-
дыгрывая постоянным провокациям киевского режима, включая опасные обстрелы 
ЗАЭС.

Россия, как никто другой, заинтересована в том, чтобы представители МАГАТЭ оказа-
лись на станции, собственными глазами увидели разрушительные последствия её обстре-
лов украинской стороной и дали объективную – жесткую – оценку происходящему. При-
зываем западные страны прекратить потакать геополитическим амбициям и капризам 
режима В.Зеленского, а на передний план поставить интересы ядерной безопасности.

Дальнейшее попустительство украинским обстрелам ЗАЭС не просто преступно, оно 
может оказаться «выстрелом в голову». Надеемся, что в Париже это понимают и сумеют, 
наконец, одёрнуть своего зарвавшегося «клиента» в Киеве.

ПОСОЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В РЕСПУБЛИКЕ АБХАЗИЯ
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За дальним плесом вечности…
Светлой памяти Большого Человека, патриота, гражданина, друга – 

Зураба Константиновича Ачба
…В юности жизнь кажется беско-

нечной, любимые люди – бессмертны-
ми, а если вглядываться в полосу гори-
зонта над морем, можно увидеть край 
нашей круглой Земли. 

Я познакомилась с Зурабом Ачба в 
один из понедельников, когда он пришел 
дежурить в Общественную приемную 
газеты «Советская Абхазия». 

Стояла промозглая осень. Он был в 
плаще, вокруг шеи обмотан теплый 
шарф ручной вязки. В такое время – осе-
нью и весной – в редакционной Обще-
ственной приемной бывало особенно 
много народа. 

Зураб был виртуозом в своем деле: он 
великолепно разбирался как в граждан-
ском, так и уголовном праве, тонко шутил, 
снижая градус напряженности, а в особых 
случаях даже делал записи в тетрадке, на-
значая посетителю дополнительное время 
визита – только уже не в редакцию, а к 
нему. Это означало, что теперь он сам бу-
дет заниматься тем или иным делом. Само 
собой разумеется, безвозмездно. 

В тот вечер я впервые пожалела, что у 
меня нет юридического образования, до 
того привлекательной показалась мне про-
фессия адвоката. 

Очередь из посетителей в тот вечер рас-
сосалась только к одиннадцати, и Зураб 
подвез меня на такси домой. Скорее всего, 
мы бы так и остались на «вы», если бы од-
нажды я не встретила его с собакой. Они 
прогуливались по Синопской аллее – вы-
сокорослый крупный мужчина и собака 
ему под стать: большая, темно-коричневая, 
доберман. Это стало для меня своего рода 
паролем: я подсознательно больше дове-
ряю людям, которые любят и держат жи-
вотных…

После этого мы стали дружески общать-
ся. 

Кроме того, Зураб, который начинает ак-
тивно погружаться в политику, становится 
любимым интервьюируемым всех журна-
листов. В то время он уже – заместитель 
председателя «Айдгылара», и его блестя-
щие комментарии к происходящим собы-
тиям были востребованы. 

Нетрудно догадаться, почему мы с кол-
легами так любили Зураба. У нас как раз 
появились диктофоны, и интервью с Зура-
бом не нуждались в редактировании – он 
говорил четко, умно, по делу, да еще и с 
юмором. 

Увы, время притупляет память. Забылись 
острые веселые диалоги, его искрометные 
шутки…

О том же говорит и Сергей Миронович 
Шамба, когда мы встречаемся, чтобы пого-
ворить о Зурабе. В 1989 году Сергей Шам-
ба возглавил общественно-политическое 
движение «Айдгылара», и они с Зурабом 
проводили очень много времени вместе, а 
точнее, время вообще перестало существо-
вать для них. Они ведь жили в одном дво-
ре: то Зураб заходил к Сергею, то Сергей 
– к Зурабу. 

– Жалею, что сразу после войны не стал 
записывать воспоминания о том периоде, – 
сетует Сергей Миронович. – И Владислав 
Григорьевич мне говорил: пиши, пиши… 
Тогда все детали еще были свежи в па-
мяти… Но какие-то моменты я и сегодня 
помню отлично. Например, как впервые 
привел Зураба на заседание «Айдгылара». 
Он сначала внимательно слушал и вдруг 
моментально «встроился» в ситуацию, 
сразу же предложил помощь в качестве 
юриста. А помощь эта тогда нам, ох, как 
нужна была! 

– К тому же, – продолжает профессор 
Шамба, – очень пригодился его талант ора-
тора, трибуна. Он, бесспорно, обладал да-
ром убеждения, и это тоже было очень важ-
но. Когда в 1989 году мы с ним возглавили 
«Айдгылара», то сразу сделали ставку на 
современную организацию, действующую 
непротестными методами, не так, как в 
прежние годы, в начале национально-ос-
вободительного движения, а по линии пар-

тийной борьбы – цивилизованно, на право-
вой основе. 

Сейчас уже можно с уверенностью ска-
зать, что мы сумели, действуя таким об-
разом, донести до каждого центральную, 
доминирующую идею. А идея эта была 
– НЕЗАВИСИМОСТЬ. И люди поддержа-
ли нас. Когда началась война, за эту идею 
наши ребята пошли в бой и были готовы 
умирать. 

По сути, наша «Айдгылара» стала вто-
рой после эстонского «Сайдиса» органи-
зацией, ведущей борьбу за независимость 
таким цивилизованным способом. И имен-
но Зураб Ачба и писатель Даур Зантария 
были командированы в Эстонию, где они 
изучали устав, программу, другие осново-
полагающие документы. 

Продуманные методы давали результа-
ты: нам удалось договориться с грузинской 
частью нашего общества о квотах во вре-
мя выборов в Верховный Совет. К нам на 
переговоры приезжали из Тбилиси Зураб 
Жвания со своей партией «зеленых», пред-
ставители других партий и движений. 

Зураб Ачба выразил желание отправить-
ся в Тбилиси и выступить на большом 
собрании представителей грузинских по-
литических сил. Он и там, обращаясь к не-
дружественной аудитории, проводил нашу 
идею: «Почему вы, добиваясь независимо-
сти, не хотите понять нас? Ведь мы доби-
ваемся того же!» 

В то время мы рассылали своих пред-
ставителей по всему Советскому Союзу, 
разъясняли наши задачи. Мы объехали 
весь Северный Кавказ, и повсюду, где бы 
мы ни выступали, обретали сторонников. 
Это во многом благодаря нашим поездкам 
нас так поддержали наши братья во время 
войны. 

Часто Зураб выступал перед грузинской 
аудиторией и в самой Абхазии. Как-то (я 
уже рассказывал об этом в одном из ин-
тервью) он обратился к собравшимся в 
Гулрыпшском районе со словами: «Вот, 
вы говорите, что мы должны быть вместе. 
Но если одни сядут на плечи других, мы 
тоже будем вместе. Тем, кто тянет на себе 
непосильную ношу, будет очень тяжело и 
неудобно. Вот мы как раз против такого 
«вместе». 

– Наше общение не ограничивалось по-
литическими дискуссиями, – продолжает 
Сергей Миронович, – Зураб был прекрасно 
образован, был знатоком литературы и му-
зыки. Мы обменивались книгами, а потом 
обсуждали прочитанное. – Зураб обожал 
своих сестер Светлану и Бэлу. Они доволь-
но рано потеряли родителей и трогательно 
заботились друг о друге... 

Вот лишь немногое из того, что расска-
зал Сергей Миронович о своем друге, и 
каким бы чуждым ни казалось это слово 
нашему уху, – верном соратнике. 

Когда я взялась писать этот материал, 
то по совету Светланы по интернету свя-
залась с близким другом и тезкой Зураба 
– Зурабом Шершерия. Два Зураба дружи-
ли с детства и прекрасно понимали друг 
друга. 

Сегодня Зураб Шершерия (он 
музыкант, играет в оркестре) 
живет в Китае, много гастроли-
рует, но тотчас откликнулся на 
мое письмо, отправленное по 

электронной почте. И 
хотя мы не были знако-
мы прежде, достаточно 
было имени друга, что-
бы Зураб Шершерия ту 
же написал свои вос-
поминания – несмотря 
на напряженный га-
строльный график. 

Приведу фрагмент 
письма Зураба Шер-
шерия о Зурабе Ачба 
практически без изме-
нений: «В сущности, 
Зураб принадлежит к 
типу человека, кото-
рый именуется словом 
«интеллектуал». Поня-
тие хорошо известное, 
но плохо исследован-

ное. Кто будет исследовать? Никто этого 
не может кроме самих интеллектуалов. 
Окружающий мир все они видят насквозь 
без малейшего усилия, а самих себя – с 
трудом. Любая философская система пред-
ставляет собой безнадежную попытку оче-
редного интеллектуала объяснить, что у 
него внутри. Что касается нас с Зурабом, 
то психологическая разница между нами 
была огромна. Однажды (мы были уже сту-
дентами и жили в разных городах) он спро-
сил меня: «Как ты снимаешь стресс?» 

Я искренне удивился: «Какой стресс?» 
Я был безмятежен. Меня вообще трудно 
было разозлить. Да и практическими идея-
ми я вдохновлялся с трудом. Парадоксаль-
но, но именно это привлекало его во мне. 
Ему нужен был антипод – образчик невоз-
мутимости. 

Сейчас я понимаю: природа ничего не 
даёт бесплатно. Его колоссальный, фанта-
стический интеллект был его благослове-
нием и бичом одновременно, и психика у 
него была абсолютно здоровой. А вот фи-
зически Зураб часто болел…

Перед довольно серьёзной операцией, 
связанной с гайморитом (нам было лет по 
20), он совершенно искренне сказал мне 
(мы не лгали друг другу), что не боится 
смерти. И с грустью добавил: «Однако я 
боюсь боли». 

Это была сущая правда, более того, клю-
чевая правда о Зурабе. Он был совершенно 
неуязвим со стороны духа и интеллекта, но 
с точки зрения простейших коллизий ис-
пытывал немалые проблемы. 

– Я легко умру за идею, – сказал он как-
то. Эти его, как казалось, случайно обро-
ненные слова оказались провидческими. 
Особенно страшным выглядит в этом кон-
тексте слово «легко». 

Тогда же он с грустью добавил: «Но я 
молю Бога, чтобы мне не пришлось фи-
зически страдать. Боюсь, что не выдер-
жу». 

Как профессионального музыканта меня 
поражало, что у Зураба были собственные 
столь тесные отношения с музыкой. При 
этом он свято охранял элементы своей ду-
ховной жизни ОТО ВСЕХ! 

У интеллектуала вообще масса всяких 
забав. О каких-то известно всем, но есть 
и такие, о которых никто не догадывается. 
Это похоже на то, как мы никому не по-
казываем нашу печень и селезенку, кроме 
разве что тех, кто в этом смыслит, и то не-
охотно. 

Зураб в какой-то момент, который я про-
пустил, неведомыми путями интуитивно 
«ткнул» в самую вершину мировой музы-
ки и навсегда к ней «прилип» всем своим 
духовным существом. Он однажды услы-
шал Моцарта, был поражен таинственным 
резонансом, установил, что это Моцарт, 
и началось! Он был сущий Плюшкин – у 
него были такие полные собрания записей 
Моцарта, которым могли бы позавидовать 
библиотеки ведущих консерваторий. Мало 
того, я находил у него записи таких уни-
кальных произведений, о существовании 
которых вообще не подозревал. 

«Моцартовщину» в жизни Зураба я обна-
ружил в один из своих летних приездов в 
Сухум (в то время нам было уже за трид-
цать). Ведь я уехал из Абхазии задолго до 
войны, и нам не часто удавалось видеться. 
Конечно, Зураб бывал в Москве, где я жил 
тогда, но разве можно подстроиться под 
жизнь гастролирующего музыканта! Так 
вот, приехал я домой, в Абхазию, не дозво-
нился и «по-сухумски» явился без звонка 
(мобильных телефонов еще не существо-
вало). Зураб в бытовых вопросах был бес-
печен – дверь была не заперта. Я услышал 
звуки «Реквиема», но поскольку на про-
фессионального музыканта такое обстоя-
тельство не может произвести впечатле-
ния, входя, пошутил по поводу музыки, 
которой меня встречают. И тут же оцепе-
нел, увидев, КАК Зураб слушает Моцарта. 
Он лежал на диване с выражением тихого 
блаженства на лице. 

– Что это ты такое слушаешь? – спросил 
я с некоторой укоризной. – И еще святые 
мощи изображаешь…

– Реквием не производит на меня мрач-
ного впечатления, – ответил Зураб и тут 
же включил «Волшебную флейту» и даже 
стал под нее пританцовывать. 

Моцарт навсегда стал одной из неотъем-
лемых стихий его души, которая существо-
вала в этой душе в особом режиме…».

...У меня тоже есть собственные воспо-
минания о Зурабе. Летом 1991 года была 
создана газета «Республика Абхазия». Ее 
название фактически стало предвестником 
имени нашей страны. 

Зураб в этот период активно общался с 
Владиславом Григорьевичем Ардзинба, 
и они оба очень серьезно рассматривали 
роль печати в становлении Абхазской госу-
дарственности. Да, именно так, речь шла о 
государстве.

Мы общались с Зурабом и во время мо-
сковской эмиграции. В середине сентября 
1993 года я взяла у него интервью о пред-
посылках абхазо-грузинской войны. Мы 
записывали это интервью на диктофон 
несколько дней подряд – в квартире, ко-
торую они с Натой Зухба снимали. Я рас-
шифровала текст, и мы с Зурабом вноси-
ли в него последние коррективы. А у нас 
дома, в Абхазии, развернулось последнее 
сентябрьское наступление. Дни напролет 
мы с Натой в оцепенении сидели, ждали 
новостей по телевизору и возвращения Зу-
раба, у которого всегда было много разных 
встреч и дел. 

Интервью вышло интересным, с глубо-
ким анализом. Но из-за того, что ситуация 
изменилась, Сухум и Восточная часть Аб-
хазии были освобождены, война закончи-
лась Победой, материал временно потерял 
актуальность, и его так и не опубликовали. 
Впрочем, мы были так счастливы, что и не 
вспоминали об этом интервью. 

...Как-то летом мы с подругой зашли к 
нему в Москве на работу: он пребывал в 
радостном настроении. Только что закон-
чил новую статью. 

– Только вот никак не решу: сейчас ее 
опубликовать или придержать до осени. 
После этой статьи меня непременно убьют, 
– он говорил это в шутку, смеясь, а ока-
залось – предвидел свою смерть от руки 
убийцы. 

Отсмеявшись, он стал серьезным. 
– Наверное, все-таки придержу… Уж 

очень хочется дома спокойно порыбачить 
(он любил рыбалку). 

Осенью его не стало... 
Мне позвонила подруга, она первая ус-

лышала сообщение об убийстве. Я в это 
время была в Москве, и поскольку про-
ститься с Зурабом мне не довелось, он по-
прежнему остается для меня живым. 

Не знаю, сколько пройдет времени, но 
однажды мы обязательно встретимся… 
И хотя на том свете люди не узнают друг 
друга, меня узнает его собака – тот самый 
каштанового цвета доберман с добрыми 
глазами. 

Значит, мы непременно встретимся – 
там, за дальним плесом вечности…

Юлия СОЛОВЬЕВА  
Газета «Республика Абхазия», 

№ 125 за 2014 год 
(публикуется с сокращениями)
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29 июня оборот нашей пла-
неты вокруг своей оси (86 400 
сек.), то есть, сутки, был на 
1,59 миллисекунды короче, чем 
обычно. Об этом сообщила 
Международная служба враще-
ния Земли и систем отсчета, 
которая отвечает за измерение 
времени во всем мире.

Предыдущий рекорд был заре-
гистрирован 19 июля 2020 года, 
когда сутки оказались на 1,47 
миллисекунды короче нормы.

Атомные часы – это стан-
дартизированный прибор для 
измерения времени, которым 
пользуются с 50-х годов. С их 
помощью измеряют время и 
отслеживают вращение нашей 
планеты.

Хотя 29 июня был зафикси-
рован рекордно короткий день 
в современной истории, на Зем-
ле бывали дни гораздо короче. 
Когда 70 миллионов лет назад 
по нашей планете бродили ди-
нозавры, земные сутки длились 
около 23 с половиной часов, на 
что указывают данные из ис-
следовательской работы, опу-
бликованной в научном журнале 

«Палеокеанография и палеокли-
матология». Ученые с 1820 года 
фиксируют замедление враще-
ния Земли. Но в последние не-
сколько лет она начала уско-
ряться.

Почему увеличивается ско-
рость вращения?

У ученых нет точного ответа на 
вопрос, как и почему Земля вра-
щается немного быстрее, но это 
может быть вызвано восстанов-
лением изостатического равно-
весия после таяния ледников. 
Ледники исчезают, а освобожда-
ющаяся от них земная кора начи-
нает подниматься.

С полюсов Земля немного при-
плюснута, и поэтому 
у нее не совсем пра-
вильная сферическая 
форма. Ледники давят 
на земную кору на Се-
верном и Южном по-
люсах. Поскольку лед 
на полюсах из-за кли-
матических измене-
ний тает, давление на 
верхнюю и нижнюю 
части планеты умень-

шается, земная кора поднимает-
ся, и Земля становится более кру-
глой. А круглая форма помогает 
планете вращаться быстрее. Это 
явление используют фигуристы, 
чтобы увеличивать или умень-
шать скорость вращения.

Когда фигурист во время вра-
щения вытягивает руки от тела, 
ему требуется больше усилий, 
чтобы вращаться. А когда он под-
тягивает их ближе к телу, ско-
рость вращения у него возрас-
тает, ибо масса тела оказывается 
ближе к центру тяжести.

Поскольку Земля становится 
более округлой, ее масса прибли-
жается к центру, а это приводит к 
увеличению скорости вращения, 

считают ученые. Кое-кто пред-
полагает наличие связи с ченд-
леровским колебанием полюсов. 
Ось, вокруг которой вращается 
наша планета, не совпадает с 
осью симметрии – невидимой 
вертикальной линией, которая 
делит планету на две равные ча-
сти. Это создает небольшие коле-
бания при её вращении, которые 
похожи на вибрацию мяча при 
ударе. Когда футболист бьет по 
мячу, тот при вращении немного 
вибрирует, поскольку зачастую 
вращается не вокруг оси симме-
трии.

Если футболист действительно 
хороший распасовщик, он непре-
менно совместит ось вращения и 

ось симметрии футболь-
ного мяча, и он не будет 
колебаться. Но ученые 
считают, что чендлеров-
ское колебание вряд ли 
влияет на скорость вра-
щения Земли, так как оно 
вызвано формой планеты. 
Если форма планеты ме-
няется, меняется частота 
ее колебаний, а не ско-
рость вращения.

Удалить лишнюю секунду
С тех пор, как исследователи 

начали измерять скорость вра-
щения Земли с помощью атом-
ных часов, они замечают, что эта 
скорость постепенно снижается. 
В своей повседневной жизни мы 
не замечаем эти миллисекунды, 
но они накапливаются, и меня-
ется период времени, когда надо 
вставлять дополнительную се-
кунду. Когда миллисекунды со 
временем накапливаются, уче-
ные передвигают часы на одну 
секунду, чтобы время на них со-
ответствовало земному. С 1972 
года было добавлено 27 таких 
корректировочных секунд.

Но поскольку сейчас вращение 
Земли ускоряется, корректиро-
вочную секунду придется уби-
рать, чтобы время на атомных 
часах совпадало с увеличиваю-
щейся скоростью вращения пла-
неты.

Если такая тенденция с враще-
нием сохранится, удалять лиш-
нюю секунду надо будет не рань-
ше, чем через три-четыре года, 
считают исследователи.

По материалам inosmi.ru

 Для любознательных

Мода и стиль

Свадебные и вечерние платья, 
шелковое белье премиум-сегмента 

и Абхазия как источник вдохновения 
Интервью с дизайнером Натальей Улезько

Наталья Улезько с детства шила одежду для кукол 
и мечтала стать дизайнером. Время шло, Наталья  
повзрослела, но мечту свою не предала, ответила ей 
взаимностью. Мечты любят людей целеустремлен-
ных, уверенных в своем предназначении, преданных 
своей работе. Именно поэтому, уверена наша героиня, 
Вселенная постоянно стремится ей помочь. Да, но 
сначала необходимо воспользоваться счастливыми 
случаями, которые постоянно преподносит жизнь 
(таких случаев  в жизни  девушки было немало). Один 
из таких счастливых случаев – когда в старших клас-
сах  школы Наталья попала в швейный класс, благо-
даря чему впервые погрузилась в швейное дело. И  уже 
во взрослом возрасте, несмотря на полученное про-
фессиональное психологическое образование и рабо-

ту в этой сфере,  все-таки решила посвятить себя 
любимому делу и окончила школу дизайна TriNadi. 
Так она стала модельером-конструктором и дизай-
нером одежды. И вот недавно  Наталья открыла 
собственную швейную студию в Гагре, и продолжи-
ла своё дело   с ещё большим энтузиазмом. 

Большим счастьем для Натальи стал и переезд 
из Воронежа в Абхазию вместе с супругом. Именно 
Страна Души  вдохновляет девушку на создание сво-
их работ. Еще до пандемии она выпустила коллек-
цию виниловых плащей «Как ни  у кого», и принима-
ла участие в модных показах Абхазии.  В интервью 
газете «РА» Наталья рассказала о своей швейной 
студии и о том, как она  позиционирует себя в каче-
стве дизайнера в Абхазии. 

– Наталья, с чего началось 
ваше знакомство со швейным 
делом? 

– Это было давно. В моей семье 
шила бабушка, именно она приви-
ла любовь к этому делу. Мы с ней 
шили одежду для кукол. В старших 
классах школы у меня был выбор 
пойти в класс информатики или в 
швейный класс, но буквально пере-
до мной набор в класс информати-
ки закончился. Судьба сама напра-
вила меня на нужный путь. Именно 
тогда я впервые погрузилась в ши-
тье и создала свои первые работы, 
но это всегда было лишь хобби. 
Поэтому после школы я решила 
выучиться на психолога, и даже 
работала по специальности. Но ни-
когда не переставала шить. Шила 
ночью на кухне, пока все спят, и  в 
один момент поняла, что хочу, что-
бы это было  делом моей жизни, 
и что мне необходимо заниматься 
этим профессионально. И окончи-
ла школу дизайна TriNadi. По обра-
зованию я – конструктор-модельер 
и дизайнер одежды. Не швея, как 
многие путают. Как конструктор-
модельер я сама строю выкройку с 
любой картинки на любую фигуру. 
Как дизайнер одежды я занимаюсь 
сложными техниками кроя, анали-
зирую тренды, подбираю ткани, 
фурнитуру для создания коллекции 
одежды. 

– Недавно вы открыли  швей-
ную студию в Гагре. Интересно 
также, чем отличается швейная 
студия от шоурума и ателье для 
пошива одежды? 

– Долгое время я шила дома, и 
мои клиенты приезжали ко мне. Я 
понимала, что это не тот уровень, 
о котором я мечтала. Мне хотелось, 
чтобы люди могли увидеть мои из-
делия, потрогать их руками, а по-
том, возможно, и купить. В один 
прекрасный момент супруг пред-
ложил поискать помещение для 
швейной студии. Я с радостью со-
гласилась. Нашли отличное место 
под студию  в центре Гагры, обу-
строили его. И знаете, студия на-
много облегчила мою работу. Мне 
в ней комфортно заниматься тем, 
чем я занимаюсь. Но это не предел 
моих возможностей. Конечно, есть 
еще к чему стремиться и в каком 
направлении развиваться. Глав-
ное – делать в этом направлении 
шаги. 

Швейная студия – это не ате-
лье, где делают ремонт одежды, 
как думают многие. Это террито-
рия творчества. Моя студия так и 
называется: «Art fashion studio». 
Она объединяет и мастерскую, где 
я создаю одежду, и шоурум, где 
можно прийти померить и купить 
готовую одежду. Также в студии я 
принимаю заказы на индивидуаль-
ный пошив и  помогаю с мелким 
ремонтом одежды. 

– Какую именно  одежду вы  
шьете? 

– Вечерние, свадебные, выпуск-
ные платья. Шью также нижнее 
белье по индивидуальным меркам. 
Для этого у меня есть отдельная 
страница в Инстаграме. Хочу от-
метить, что работаю только с каче-
ственными материалами. Ткани за-
купаю в России, а мои поставщики 
поставляют их из Европы. Недав-
но я нашла в России поставщика 
натурального шелка. Так что, буду 
создавать шелковое белье преми-
ум-сегмента. 

Что касается нижнего белья, в 
студии есть варианты тканей и мо-
делей. Кстати, мерки я могу делать 
и дистанционно.  Это очень про-
сто. 

В целом чек  у меня средний. 
Из шелка белье, безусловно, будет 
стоить дороже. Белье, которое я 
шью не намного дороже того, что 

продается в магазинах, но оно ка-
чественное. Есть с чем сравнить. Я 
видела нижнее белье, которое про-
давалось и в ГУМе и в ЦУМе, даже 
самые дорогие марки  не всегда 
могут похвастаться качеством.  

– Кто ваши клиентки? 
– Платья заказывают местные 

красавицы, а вот нижнее белье 
шьют у меня под заказ в основ-
ном девушки из России. Местные 
пока, как говорится, не вошли во 
вкус. 

– Вдохновение где черпаете? 
– Из разных источников. При-

рода, путешествия… Либо вижу 
ткань, и понимаю, что хочу из неё 
сшить. Часто будущее платье снит-
ся мне во сне, как таблица снилась 
Менделееву. Утром просыпаюсь и 
приступаю к делу. 

– Сколько времени уходит на 
пошив одежды? 

– Могу сшить за ночь, за день, 
за месяц. Все зависит от сложно-
сти изделия. Есть платье, которое 
я шила три месяца. Оно было с 
ручной вышивкой бисером, каж-
дый стежочек делала вручную. 
Это было корсетное платье со спе-
циальными косточками внутри, 
чашками, шнуровками, навесными 
петелечками. 

– Платье за ночь – это реаль-
но? Видимо, у работы  был не та-
кой сложный крой. 

– Экстремально, но реально. 
Прошлой зимой был случай, ког-
да девушка заказала у меня пошив 
свадебного платья. Три недели 
мы с ней определялись с тканью 
и фасоном, потом она долго была 
занята, и оставалось три дня до 
свадьбы, а платье не было готово. 
Была всего лишь одна примерка, 
а также сложная ткань, но подво-
дить клиентку не хотелось, в итоге 
за ночь пошила ей платье. Девушка 
осталась довольной. 

– Работаете одна в студии? 
– Работников пока нет у меня, 

но необходимость в них уже есть. 
Много заказов на мелкий ремонт 
одежды, которые занимают много 
времени. Готова брать человека на 
работу и обучать ремеслу. 

– Наталья, на ваш взгляд, как 
швейный бизнес развивается в 
Абхазии? Чего ему не хватает? 

– Развит слабо, поскольку с ка-
драми есть проблема. Если и есть 
специалисты, то они часто  уезжа-
ют в Россию. Знаю много таких. У 
меня же – наоборот. Я из России 
переехала в Абхазию, потому что 
мне нравится здесь жить, творить,  
и я позиционирую себя, как абхаз-
ский дизайнер. Здесь непаханое 
поле для творчества. Красота на 
каждом шагу.

 Любой бизнес должен начинать-
ся с любви к своему делу. Должны 

гореть глаза, тебе это должно при-
носить удовольствие. Деньги – это 
как само собой разумеющееся, как 
взаимный энергообмен. Спрос, 
конечно, огромный. Наши жен-
щины любят одеваться со вкусом, 
красиво. Если одежда  качествен-
ная и пошита по индивидуальным 
меркам, то успех у клиентов гаран-
тирован. Абхазский народ очень 
талантливый, знаю много хороших 
местных дизайнеров, но им необ-
ходимо создавать условия, чтобы 
они могли творить и  создавать, 
как  европейскую одежду, так и  
стилизованную национальную.  

– Наталья, вы говорили, что в 
основном используете зарубеж-
ные ткани. Что из российских 
тканей вы покупаете? 

– У России очень хорошие хлоп-
ковые ткани. Сатин, премиальный 
сатин – это хлопок с благородным 
блеском. Я использую его в основ-
ном для нижних и верхних подкла-
дочных материалов. 

– Каким видите своё  дело в бу-
дущем? 

– Как говорится, нет предела 
совершенству. Возможно, начну 
шить повседневную линию одеж-
ды. Для этого необходимо рабо-
тать и набирать команду. Мне ка-
жется, что когда ты очень чего-то 
хочешь, твоё намерение искренне 
и ты готов много работать,  чтобы 
исполнить свою мечту, то Вселен-
ная тебе помогает в этом. 

Эсма АРДЖЕНИЯ


